
缘起申奥

《北京 2008 年奥运会申办报告》

印制纪实

何振梁先生曾经说过，这次北京申奥，最大的困难是这个世界还不太了解北京。

由于国际奥委会规定，有投票资格的国际奥委会委员不能直接到申办城市考察访问，

因此，他们无法亲眼看到北京的实际情况如何。要让他们全面了解北京，很大程度上就依

靠《北京2008年奥运会申办报告》。

如何将北京近20年来的变化和取得的成果很好的展现出来，印制好《北京2008年奥运

会申办报告》也是十分关键的工作。

从2001年1月9日夜开始的四个昼夜，《北京2008年奥运会申办报告》印制过程惊心动

魄。从展示的图片中，可以深深地感受到雅昌公司员工强烈的使命感，可以清楚地看到一

个争分夺秒，上下同心，充满智慧和创造力的集体……

当万捷董事长将沉甸甸的《北京2008年奥运会申办报告》交到孙大光副秘书长的手上时，

孙副秘书长动情地说：“申奥成功了，我们会回来，深圳，也是我们申奥活动的娘家。”

这份被誉为开启北京申奥大门“金钥匙”的《北京2008年奥运会申办报告》凝聚着雅

昌人很多汗水和心血，今天，北京申奥成功了，回味其印制过程，依然使人感到激动、幸

福和自豪!

一举夺标，我们靠的是实力

2000年12月17日，一个来自奥申委总部的电话打到万捷董事长办公室。当天，何曼玲

副董事长就动身飞往北京。

正如事后所了解到的情况那样，虽然电话已经打到了雅昌公司，但在奥申委总部，将

申办报告交由哪里印制仍然是个悬而未决的事情。美国、香港，甚至就是号称执国内印刷

行业之牛耳的深圳，都有着众多具有一流印制实力的同行业竞争对手，奥申委总部需要对

此做出慎重的筛选。

何总此次北京之行当然带去了公司制作的诸多作品，甚至连公司几天前在香港获得的

何曼玲副董事长(左四)与奥申委官员一齐庆祝雅昌夺标《北京2008年奥运会申办报告》印制项目。从左至右，王伟，魏纪中，刘敬民，楼大鹏，屠

铭德，孙大光）

《北京2008年奥运会申办报告》印制工艺规

范书万捷董事长连夜开会向《北京2008年奥运会申办报告》监印工作组通报印制中需要注意的事项及细节问题
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印制大奖的证书和奖杯也带去了。干练、执着的何总对此的说法是，我必须在那里充分展示

深圳的热情与深圳的印制与装祯水准。在北京，何总向奥申委官员阐述了现代印刷管理理念

和雅昌公司的制版印刷水准。这些显然已经有助于奥申委总部对于雅昌印制水准的认知。

18日清晨，雅昌公司将精心编制的《印制工艺规范书》和《岗位负责表》传真至奥申

委总部，终于为摇摆不定的天平添加了可以命名为“效率与认真”的决定性筹码。北京市

市长刘淇在听取了何曼玲副董事长的汇报并详细阅读了《印制工艺规范书》之后，立即拍

板：《北京2008年奥运会申办报告》的印制工作由雅昌公司承担。

何曼玲副董事长（右二）在北京参加《北京2008年奥运会申办报告》印制研讨会

万众一心打造申奥"金钥匙"

十万火急的印制重任

万捷董事长至今回忆起印制申奥报告的情形，依然对当时毅然接下申办报告的任务感

到“后怕”。万总说“从1月9日到13日，只要有一个环节出错，我们就可能成为历史的罪

人。” 这绝非言过其实。

自从盐湖城冬奥会申办丑闻曝光之后，国际奥委会改变了以往对申办城市的考察方

式，即不再组织任何有投票资格的国际奥委会委员到申办城市视察，同时谢绝任何申办城

市到委员居住地拜访。所有国际奥委会委员只能通过申办城市递交的申办报告来决定取

舍。正因如此，有人将这套596页的《北京2008年奥运会申办报告》誉为打开奥运大门的

“金钥匙”。

但时间的确太紧。1月9日晚上9点，孙大光副秘书长一行带着由北京四家公司分别完

万捷董事长(右一)，何曼玲副董事长(右二)向孙大光副秘书长征询对产品的意见和建议
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成的菲林到达深圳时，离将报告书带回北京的时间只有4天了。不仅许多设计的方案还待

北京方面最后拍板，而且由于报告书的菲林是由北京4家公司分别完成的，并没有采用相

同的菲林标准，字体、字级、网点值和图画颜色均略有参差，光这方面的调整就需要相当

多的人力与时间。为统一规格，公司马上抽调了9名员工进行仔细校正，从当晚10点一直

干到10日凌晨5点。又经过样书、大样制作后，随即进入拼版、校对和晒兰纸工作等。直

到10日晚上，当北京奥申委副秘书长孙大光按动印刷机上蓝色按钮时，申办报告才正式进

入了印刷阶段。

完美的装帧设计

基于对深圳平面设计能力的信任，北京奥申委在申办报告印制的最后时刻又将报告书

的装帧设计以及外盒、封套的设计生产也交给了雅昌。就在报告书上机印刷的同时，配套

的装帧设计和函套也在孕育之中。报告书的装帧设计充分汲取了中国古代书籍的精华，又

体现了现代环保意识。报告封面为中国传统的宫墙红，显得极为高贵。而对于外包装盒，

雅昌建议采用瓦楞纸，以充分体现“绿色奥运”的环保精神，得到了北京奥申委的认同。

因为报告书较重，当报告书放进包装盒中时，只能将书倒出来。为此，设计人员又

精心设计了写上“PULL”的盒页——只需将它一拉，厚厚的报告书便可以轻松翻阅了。

因此，北京奥申委官员一见到这个包装盒，就不由得拍案叫绝，他们说：“我们没有想到

的，你们也想到了！”

何曼玲副董事长向《北京2008年奥运会申办报告》监印工作组介绍印制工艺和规范
何曼玲副董事长向北京市副市长刘敬民介绍《北京2008年奥运会申办报告》的书盒

《北京2008年奥运会申办报告》监印工作组向雅昌移交菲林和所需材料

孙大光副秘书长（右一）对《北京2008年奥

运会申办报告》的装帧设计非常满意

何曼玲副董事长等领导和陈绍华先生一起研

究《北京2008年奥运会申办报告》设计方案
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杨立望副总向奥申委领导介绍《北京2008年奥运会申办报告》与《申奥保证书》的装帧设计工

艺和印制过程

又一项特别任务

正是雅昌人的严谨精神，使得北京奥申委又毅然决定将装有国家主席江泽民和国务院

总理朱镕基签名的保证书的封套也交由雅昌设计制作和印刷。这时已是1月11日晚，离发

货时间只有两天。

这套保证书共有169页。正因为如此，保证书封套的美观、新颖、使用便十分重要。设

计人员很快想到了合页式的文件夹。但如何找到合适的大夹子却让制作人员费尽周折。因

为报告书较厚,制作人员发现四个孔的夹子虽然能夹住保证书，却不易翻动。当时的项目负

责人杨立望副总带着一组人在珠三角地区四处寻找适合的夹子。当他们来到东莞虎门一家

“国际文具集团”时，一种拥有国际专利的夹子被杨总一眼看中。但这种夹子却不向国内

销售，工厂负责人一听是为申奥报告书配套的，二话没说便决定向雅昌破例赠送10个。当

时该厂仓库正好有10个库存夹子，但工厂毅然停掉了其他业务，专门开机生产了10个夹子

赠送给雅昌。工厂的解释是 ：“新生产的夹子质量更好！”这一举动让雅昌人万分感动。

保证书的印制同样让雅昌人颇费周折。为了增强保证书的耐磨性，雅昌采用了一种特

制的合成纸。但印出来之后，才发现这种合成纸油墨不易干燥。如果按照正常风干速度，

至少也要2—3天，但这显然来不及。雅昌的工作人员灵机一动，想出了一个“笨办法”—

12日晚上11点多，他们将所有合成纸摊在车间里，买来10台电风扇，放在电风扇后吹干油

墨。4个小时抢了三天的时间！

万捷董事长仔细检查《申奥保证书》三孔文件夹雅昌杨立望副总向奥申委领导介绍《申奥保证书》的三孔文件夹
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递交完美“金钥匙”

1月10日晚，当孙大光副秘书长代表北京奥申委按动印刷机床上方那颗蓝色的按钮

时，雅昌人就开始了3天不分昼夜的工作。

1月13日凌晨，第一本《北京2008年奥运会申办报告》缓缓走下生产线。

1月13日下午6时，简单而隆重的《北京2008年奥运会申办报告》交接仪式在雅昌举

行。当万捷董事长将沉甸甸的《北京2008年奥运会申办报告》交到北京奥申委孙大光副秘书

长手上的时候，全场响起了热烈的掌声，祝贺《北京2008年奥运会申办报告》的印制成功。

孙副秘书长动情地说：“申奥成功了，我们就回来，深圳，也是我们申奥活动的娘家。”

1月13日晚上12点，所有申办报告书印制完毕，随即开始装箱。

1月14日凌晨3点半，装箱完毕。5点半钟，深圳航空公司的货车前来装运，14日上午

8点半第一批100套报告书便登上了最早一班飞往北京的飞机。这时，北京奥申委副秘书长

孙大光一行甚至连行李也没空从车上搬下来便又返回北京了。从万捷董事长到所有管理人

员已是连续三四天无眠了。

万捷董事长在生产一线指挥装订一丝不苟的严格质检

万捷董事长主持由《北京2008年奥运会申办报告》监印工作组和雅昌公司管理技术骨干共同参加的印刷开机仪式

孙大光副秘书长在开机仪式后按下整装待发的《北京2008年奥运会申办报告》印刷机按钮，镜

头定格下了这一刻 

奥申委孙大光副秘书长（中）在彩样上签字
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孙大光副秘书长从万捷董事长手中接过沉甸

甸的《北京2008年奥运会申办报告》

2001年1月13日下午在《北京2008年奥运会申办报告》交接仪式上，孙大光副秘书长向万捷董事

长赠送申奥纪念品

2001年5月31日，在北京奥申委总部举办的

《北京2008年奥运会申办报告》编制印刷表

彰大会上，北京市副市长刘敬民（左）向雅昌

公司颁发了荣誉证书，以感谢雅昌为北京申奥

做出的积极贡献

《北京2008年奥运会申办报告》的成功印制凝聚着雅昌人的心血和汗水。2000年12

月20日以来的二十几个日日夜夜里，雅昌人仿佛经历了一场严峻的战争，从北京雅昌参与

设计、出菲林到深圳雅昌制版、印刷，各道工序环环相扣；从公司领导到普通员工，雅昌

人个个争分夺秒，与时间赛跑。目睹了《北京2008年奥运会申办报告》印制全过程的中央

电视台记者激动的说：雅昌人个个敬业，《北京2008年奥运会申办报告》交给雅昌印制太

对了！印制《北京2008年奥运会申办报告》，雅昌人不是把它当作一项业务，而是上下同

心，当作一项神圣使命，在使命和责任的驱动下，雅昌人为这项重任递交了完美答卷。同

样，正是因为所有中华儿女万众一心，才有了北京申奥的最后成功。

印制完成的《北京2008年奥运会申办报告》

整装待发

万捷董事长深夜凌晨还在检查申奥产品的细节

何曼玲副董事长向奥申委领导介绍装订工艺

2001年1月14日北京奥申委领导一行满载着雅昌印制的《北京2008年奥运会申办报告》离深返京

《北京 2008 年奥运会申办报告》印制证书

09080343-p1-40-zheng.indd   19-20 2009.9.22   4:52:39 PM




